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相亲会上 公务员成了“香馍馍”
核心提示核心提示

用“千军万马过独木桥”来形容公务员考
试一点都不过分。考上了公务员，职业稳定待
遇好不说，连在相亲会上都成了众人“抢”的香
馍馍。甚至有相亲者打出了“非公务员不婚
嫁”，“非公务员家庭不婚嫁”的相亲宣言。

当相亲遭遇“公务员热”，是人们对于婚姻
更加理性的追求？还是盲目追崇公务员的考
场风气在相亲场上的延伸？

相亲大会也兴“公务员热”相亲大会也兴“公务员热”
“公务员家庭”尤受青睐“公务员家庭”尤受青睐

日前，《南京晨报》报道，南京市雨花台景
区举行的某场相亲会，吸引了 1000 多名公务
员、企业白领以及普通工人前来进行“爱的应
征”。有一张征婚卡片很“直白”：父母是公务
员，儿子是公务员，儿子的女朋友也必须是公
务员！应征者再给它加了段旁白：“公务员之
家找媳妇，非‘公’勿扰。”

无独有偶，浙江某高校硕士毕业生胡婷婷
毕业后考上了省级公务员，收入颇丰，再加年
轻貌美，拜倒在其石榴裙下的男士无数。但她
却对公务员情有独钟。“我父母都是公务员，我
找老公肯定要找公务员。除此之外希望他也
来自公务员家庭，要求父母至少有一方是公务
员。”胡婷婷说。

记者在杭州红娘（首届）网络交友节现场

看到，一位50多岁的阿姨告诉周围人他的儿子
是公务员时，吸引了不少女孩注意。阿姨得意
地将儿子的一沓照片拿出来展示：“我儿子今
年 29岁，是杭州的公务员，帅得很。”阿姨话刚
说完，已经有几位女孩将自己的电话号码塞到
了她的手上。

据有关部门统计，杭州市适婚而未结婚的
人群数量已达20多万人，其中男女的比例约为
2∶3。因此相亲活动很受杭州市民青睐。浙
江红娘网从 2006年开始在杭州黄龙洞公园举
办现场相亲。每周六举办一场中型相亲咨询
会，每月还会有一次大型的“浙江红娘日”活
动，平均每次参加人数逾 3000人，单场最高人
数超过5000人。

除黄龙洞的相亲活动外，杭州万松书院相
亲会也同样热闹。万松书院相关工作人员告
诉记者，书院每周六上午举行相亲会，也举行
过公务员、教育行业、IT 精英等专场相亲会。
虽然没有具体数字的统计，大致上看最受欢迎
的职业有公务员、医生、IT业工作人员等。

某婚恋网站也公布了“相亲最吃香职业排
行榜”，其中最容易相亲成功的男性职业中公
务员居榜首，其次是医生、IT 工程师、基金经
理。最容易相亲成功的女性职业依次为老师、
公务员、公司高管、银行等金融机构职员。

公务员考场热公务员考场热
相亲场也热引争议相亲场也热引争议

宣称“非公务员家庭不嫁”的胡婷婷告诉

记者，自己出身公务员家庭，如果嫁入公务员

家庭，跟丈夫、公婆之间更容易沟通，彼此更能
相互理解。“基本上公务员都有较高学历，这样
沟通起来会没有障碍。而且公婆退休后也有
退休金、医疗保险、养老保险等，自己和丈夫的
压力会小很多。”她说。

杭州某外企白领钱强认为公务员工作体
面，待遇稳定，各种福利条件好。钱强说：“我
也倾向找女公务员做老婆。这样老公就可以
放心的在外面发展创业，不必担心某天两人一
起失业了，谁来还房贷，还车贷这些现实问
题。女孩找公务员结婚也很好，老公既有钱又
有闲，鱼和熊掌兼得。”

家住杭州物华小区的业主陈阿姨称：“我
儿子工作发展顺利，当然希望未来的媳妇也有
稳定体面的工作。我们是过来人，家庭生活大
部分是柴米油盐。因为职业性质两人经常闹
矛盾、争吵的话两个人肯定好不了，婚姻肯定

长不了。”
“对对方要求过高”

一直是相亲不成功的主
要原因之一，尤其提出
要求对方是公务员，甚
至来自“公务员之家”的
要求更是引起了大家的
热议或者不满。有网友
言辞颇为激烈：“这是

‘门当户对’的新马甲，
是对自由恋爱、自由婚
姻的亵渎。”

杭州某医院护士黄
艳丽自工作后就一直受
到亲戚的怂恿去相亲，
她认为家长更看重的是
对方的“硬实力”。“我很
无奈，相亲对象都是亲
戚口中的‘家庭好，工作

好’。见面了以后发现有些公务员、事业单位
的人相亲的时候都端着架子，很把自己的职业
当回事。”她说。

绍兴某事业单位工作人员林先生说：“有人
把婚姻当做‘二次就业’，也有人追求在职业上
的‘门当户对’。因此像公务员、医生之类相亲
者就很受欢迎，甚至比一些私企的老板还更受
青睐。但把这些条件放在品性、感觉之上是非
常不合理的。毕竟鞋舒不舒服，只有脚知道。”

专家建议：理性对待，莫让大家专家建议：理性对待，莫让大家
争考公务员风气从考场吹到相亲会争考公务员风气从考场吹到相亲会

据人事部公布的数据显示，2008年全国共

有 64 万人通过审核参加国家公务员考试。

2009年国家公务员报名通过审核的人数超过
了105万人,各职位平均竞争比例为78∶1。而
1996年实行辞职辞退制度以来，平均每年辞退
不到2500人，比例为仅0.05％左右。因此将公
务员作为首选职业的大学生不在少数，即使当

“炮灰”也在所不惜。
兰州大学社会学副教授王芳说：“相亲中

公务员备受青睐，是近年来公务员热的一种延
伸。”她认为，中国人的传统观念就是追求生
活、职业的一种稳定感、安全感和体面感。因
为中国社会政府机构占有相当大的资源，公务
员可以从中得到工资、住房等有形收获和社会
地位、声誉等无形收获。因此才出现了公务员
炙手可热，“热量”还不断散发到相亲等其他领
域的状况。

王芳副教授表示，各行各业在推动社会进
步和发展时都发挥着重要作用，但从资源分配
这个角度看各个行业的资源拥有量区别还是
很大。社会的分配制度、福利制度存在不足甚
至是欠缺公平。她说：“只有完善公务员的准
入与准出机制，让公务员也面临市场竞争，公
务员才不会成为社会诸多新鲜现象的发源
地。”

同时，王芳提醒，在面对相亲会上公务员大
热的新鲜现象时，大家要理性对待，不要盲目跟
风。“你找公务员，我也找公务员，到后来就变成
了无谓的‘抢’。别让这种考场上的风气继续延
伸到相亲会或者其他领域。”王芳说。

杭州相关婚恋专家告诉记者，感情不是赌
博，更不是游戏。过分注重家庭出身、职业等
外在条件并不能为幸福婚姻增加筹码。婚姻
的物质性应该建立在情投意合、互相理解和包
容的基础上。“对于相亲或者选择结婚对象，我
们建议调整好自己的心态，不要要求过高，不
要让美好的感情变味。”他说。

据新华社

卢武铉自杀
不仅仅是个人悲剧

韩国前总统卢武铉先生23日登山坠亡。外界多
认为系担任总统期间，家人受贿东窗事发，其本人将面
临司法调查，而有牢狱之灾。卢武铉先生义不受辱，方
出此下策。消息传来，又怎不让人错愕不已，感慨万
千。(5月24日《新京报》)

回首来时路，卢武铉先生出身可谓寒微。农家子
弟的他，在毕业于釜山高等商业学校之后，一路打拼，
29岁他靠自学通过有现代科举之称、合格率只有2%的
韩国司法考试。32岁毅然放弃声望更高的法官职务，
选择风险极大的律师职业。之后他以劳工和人权律师
自命，一举成名。在韩国民主化的过程中，他更是无役
不与，全程投入，最终入主青瓦台，成为韩国第十六任
总统。而他寒门子弟一路走来的传奇历史，自然赢得
高度评价。

曾记否，韩国国民在其上任之初，曾寄托无限期
待。即使在韩国宪法法院审理弹劾总统案时，韩国
民意依然给予身处险境的卢武铉坚定支持，最后法
院判决恢复其总统职务。原因无他，多年来困扰韩
国政坛的政治腐败丑闻，让韩国民众对卢武铉如大
旱之望云霓，思治心切。而有着“清廉先生”美誉的
卢武铉，在竞选时克敌制胜的利器，正是宣称要终结
腐败政治，推行清流治国，让人好不心动。即使对其
治国期间经济政策与北方政策的失败，支持者纵然
不无微词，但往往加以包容淡化，转而强调卢武铉从
政清廉，不必苛责云云。

可惜卢武铉鞠躬下台后，腐败丑闻缠身，近年来
韩国媒体屡屡爆料：卢氏妻兄与幕僚种种索贿受贿
的消息，几乎无日无之。而卢武铉是否对此一无所
知，也备受质疑。在被检调机关传讯后，卢武铉关闭
个人博客，自称已经深陷泥潭，无资格再提民主主
义、进步正义。正当人们以为卢先生面壁思过，接受
司法审判。却传出卢先生坠亡的噩耗。莫非是以严
于律己，宽以待人作为座右铭的他，以死谢罪，终于
走上不归路？

韩国历史上多位总统传出家族腐败，不只是个人
道德缺失问题，重要的是制度与文化的深层因素。韩
国政治制度化远未成熟，政治人物动见观瞻，举足轻
重。而韩国作为发展型国家，政商关系历来过于密切，
政治献金大多流入党首账户。“一人得道，鸡犬升天”的
东方文化，从“前现代国家”向“现代国家”转型的过程
中，强调清廉民主的政治人物也不易出淤泥而不染。
金泳三、金大中(甚至卢武铉)出于对家人经历苦难的
补偿心理，对其受贿听之任之。未来韩国上下应以卢
先生的血泪教训为鉴，在处理政商关系、提升政治伦
理、防范政治腐败方面痛定思痛，以图振衰起弊。

对卢武铉的个人悲剧宜哀矜勿喜。前尘往事已
成空，知耻近乎勇。其心路历程，发人深省。正是：尚
待盖棺难论定，如今我为先生悲。千古艰难唯一死，伤
心岂独卢武铉？ 俞 飞

百姓在等待便宜油中慢慢变老
《石化产业调整和振兴规划》终于对

外公布，新闻将这个规划做了许多振奋
人心的解读，最后得出结论：百姓有望用
上便宜油。笔者也希望如此，但却存有
诸多疑虑。

所谓的振兴规划出台不等于立刻
出现振兴结果，这是简单道理之一。有
了振兴结果，不等于油价必然会下降，
这是简单道理之二。君不见中国电信
现如今是何等振兴，盈利之丰厚，让洋
人感到惊艳，但中国电信依然收着固话
座机费，中国网费依然是国外的数倍，
也没见中国电信诚恳地许百姓一个“有
望用上低价网”的未来。唯一能看到
的，是电信部门指责所谓的中国网费高
的言论是不负责任，是别有用心，是在

误导大众。
产业振兴是一个漫长过程，而如果

以产业振兴作为石油产品价格降低的前
提，笔者怀疑，其结果是不是让百姓陪着
石化产业慢慢变老？另外，现在的石油
产品价格高昂，是不是石化产业没有得
到振兴的结果，而完全和垄断无关，也是
大可质疑的。产业没振兴，其产品价格
就必须高得离谱，这样的逻辑存在问
题。没振兴能成为暴利发展的理由吗？
没振兴就可以让百姓多出钱变得具有先
天合理性吗？

其实，产品的价格是否合理，与产业
振兴的关系并不是绝对的。一个充分市
场竞争的行业，产业的振兴确实会导致
价格降低，比如彩电业、手机业，但对于

一个垄断行业来说，产业振兴之后其产
品价格未必会下降，甚至还可能持续飙
升。比如殡葬业，现在的殡葬业是多么
的繁荣，然而，现在百姓感叹的是“死不
起人”。

石化产业振兴规划是好事，作为国
有企业，振兴之后应该“还利于民”，如果
按照百姓的眼光来看，中国的石化产业
即便不如国外石油巨头，即便还没做到
真正的产业振兴，但在国内也算佼佼者
——有资料表明，即使是在国际上，中石
油的油气储量也仅次于埃可森美孚，居
于全球第二。在这样的语境下，中石油
应该现在就“还利于民”，现在就该下决
心让百姓用上“便宜油”，而不是等到未
来。 欧木华

本山大叔要学历还是要经历
据说，本山大叔已飞赴香港参加长

江商学院中国企业CEO课程。他就读
的中国企业 CEO 课程班，共分 5 次授
课，全部学习时间仅有 18 天。时间虽
短，授课地点却遍布全球。

本山大叔要读CEO，这应该是一件
好事，而且不论对谁来说，学习都是一件
很重要的事情。新闻中给出的说法是：
2009 年，赵本山的目标是明确的，但实
施过程却需要科学的办法，选择此时学
习CEO课程，正是赵本山的聪明之处。
然而，笔者以为，如此精明是不是有些过

头了呢？本山大叔是什么文化基础？再
说了，全部学习时间仅有18天，这到底
能学到啥呀？难道这个将被授予由长江
商学院、伦敦商学院、哥伦比亚大学商学
院、瑞士国际管理发展学院共同认可并
联合签发的证书的魅力就那么大不成？
时下，这类东西能蒙得了谁呀？

那本山大叔到底图个啥？是想给自
己脸上贴金吗？显然没那必要，不读
CEO 才更能显出他的成功吧？是为了
炒作吗？比这更有效的炒作方式不多的
是吗？比方“刘老根大舞台”北京剧场举

行开业庆典，张艺谋、成龙、冯小刚、宋祖
英、葛优、姜文等30余名大腕盛装前来
捧场道贺，你不服气行吗？

其实，对本山大叔读 CEO，俺更看
好的并不是他获得什么学历，而是这段
经历。你想啊，这个CEO课程班是特别
为中国最具代表性的、在各行业知名的
国有及民营企业董事长、总裁度身定做
的。本山大叔将与知名企业家马云、傅
成玉成为同学，这种经历本身也是一种
财富，可能这比读啥CEO都实在吧。

杨霞

漫画：只招官员子弟

陕西铜川市第一中学招生，公开称只招收公务员子
女。招生工作人员称，主要解决市委、市政府工作人员子
女就读难的问题，只开4个班，资源有限(5月21日《华商
报》)。

中学招生有专宠，为官为民大不同。
资源有限是借口，学校原来不姓公。
老子有位儿轻松，王侯将相真有种？
公平二字伤得很，官民和谐也成空。

刘道伟 漫画 李 军 配诗

奥数热潮10余年愈演愈烈，进而形成了
一个规模庞大的产业，奥数教材、奥数培训
班，林林总总。记者调查发现，仅在北京市，
奥数催生出来的市场规模就超过 20 亿元。
为此，前不久北京理工大学文学院教授杨东
平爆惊人之语：“奥数之害远甚黄、赌、毒。”
(央视《经济半小时》5月23日)

杨教授的言论偏激，但奥数成公害已形
成一定共识，有诸多评论予以抨击，在此我
无意赘述。有必要指出的，学习奥数无可厚
非，但绝大多数学生是在升学压力下被迫学
习的，这是奥数成为中小学生噩梦的最直接
原因。

奥数的流行与升学这只“无形的手”息
息相关。在福建，教育主管部门明确规定奥
数获奖者可以在高考中加20分，政府机关公
开倡导“全民学习奥数”。在北京，高考没有
奥数加分的规定，早在2005年市教委出台的
小升初政策中，就明令禁止通过奥数测试选
拔。北京的问题在于，优质教育资源过于集
中，择校机制依然存在，而奥数成绩是最重要
的一项考核指标。尤其小升初没有统一的升
学考试，虽然教委禁止学校通过考试择优录
取，但现实中，各名校都委托社会上的考试机
构招考，奥数是最重要的考试内容。奥数焉
能不热？

只要择校机制存在，即使禁绝了奥数，
其他各种名义的“综合素质”培训仍然会大行
其道。

这些年，有关学校、培训机构和出版机构
已经逐渐形成了一条完整而成熟的利益链。
诸多培训机构公开宣称，他们举办奥数竞赛，
就是为重点中学选择优秀学生。少数重点学
校与培训机构里应外合，从中牟取暴利。学
生到培训机构学习，成绩优异者，有可能被该
机构推荐到有合作关系的重点中学读书。一
家培训机构在网页上公布的有关举办奥数比
赛二试的通知说，该竞赛是为北京两所重点
中学选择优秀学生。如此，学校和培训机构
轻而易举地将学生裹挟上奥数利益的战车。
学校和培训机构分享奥数利益，奥数屡禁不
止，已经说不清是鸡生蛋还是蛋生鸡了。

光靠一纸禁令来防范奥数泛滥是无效
的，北京愈演愈烈的奥数热无可辩驳地证明
了这一点，因为禁令在巨大的利益面前往往
无能为力。只有在制度上进行变革，均衡各
学校的资源，真正取消择校机制，让孩子们平
等地接受基础教育，奥数利益链条才能斩断，
奥数畸形热才有望降温。 杨 涛

一名父亲正在相亲会上为女儿征婚。一名父亲正在相亲会上为女儿征婚。（均为新华社资料图片）（均为新华社资料图片）

在青岛在青岛相亲会上，相亲会上，一名家长正在一名家长正在帮女儿帮女儿
“把关”。“把关”。

太原市首届相亲大会上，两位老人在看相亲太原市首届相亲大会上，两位老人在看相亲
资料，为子女物色对象。资料，为子女物色对象。

在一张大龄博士的征婚启事下，几位参加杭州万松书院在一张大龄博士的征婚启事下，几位参加杭州万松书院
相亲会的家长在为子女相亲。相亲会的家长在为子女相亲。

在北京国际雕塑公园举办的“在北京国际雕塑公园举办的“相亲相亲
大会”情景。大会”情景。


